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La elección presidencial de 2025 no será una
simple renovación de gobierno y se perfila co-
mo una de las más significativas desde el retor-
no de la democracia. Tras un
ciclo de crisis que incluyó el
estallido social de 2019, se-
guido de un fallido proceso
constituyente, la descompo-
sición de la seguridad públi-
ca y un pobre desempeño
económico, la ciudadanía
deberá decidir entre dos ca-
minos: el restablecimiento
del orden o la continuidad de un frustrado pro-
ceso de cambios, que hasta ahora ha generado
más incertidumbre que certezas.

Las figuras que emergen como candidatos
—Matthei, Kast, Kaiser y Bachelet— encar-
nan, en distintos grados, dos polos recurrentes
en la historia chilena y latinoamericana: el or-
den y la revolución. Por un lado, la derecha ha
logrado consolidarse en los últimos años como
la alternativa del orden. José Antonio Kast,
desde la crisis de 2019 y en sus dos candidatu-
ras presidenciales, ha mantenido un discurso
consistente, enfatizando la seguridad, el creci-
miento económico y la estabilidad institucio-
nal como sus principales prioridades. Con im-
portantes diferencias de estrategia y estilo,
Evelyn Matthei representa una derecha más
moderada y pragmática, buscando posicionar-
se como la opción capaz de restablecer el orden
sin generar polarización.

Una candidatura de Michelle Bachelet, por
su parte, bien podría entenderse como la rei-

vindicación de un ciclo de cambios que ella
misma inauguró: aunque su segundo gobier-
no no fue revolucionario en un sentido clásico,
sí impulsó una transformación progresiva de
las bases institucionales del país e instaló la na-
rrativa de que Chile era un país en crisis, mar-
cado por una desigualdad estructural que re-
quería una refundación. Su apoyo al proceso
constituyente se inscribe precisamente en esa
lógica. 

El Presidente Gabriel Boric, heredero de esa
pulsión refundacional, no ha logrado resolver
la contradicción vital de su gobierno, entre la
retórica transformadora y la realidad de una
ciudadanía que lejos de respaldar cambios ra-
dicales, ha expresado una demanda creciente
por estabilidad. Mirado en su conjunto, Bache-
let aparece como la madre de un proceso re-
fundacional hasta ahora inconcluso.

La historia reciente de América Latina
muestra una constante en que las tendencias
revolucionarias, democráticas y populistas se
esparcen en toda la región. En ese contexto,
tanto Kast como Matthei provienen de una tra-
dición de derecha democrática que tiene ante sí
un doble desafío. Por un lado, atender la de-
manda por seguridad y estabilidad generando
un modelo de orden basado en la eficiencia del
Estado de Derecho. Por otro, ofrecer un nuevo
diagnóstico político que mantenga los aspec-
tos positivos del consenso de los últimos cua-
renta años —basado en la democracia política,
el libre mercado y el Estado Subsidiario— y
que simultáneamente responda a los nuevos
desafíos de la sociedad chilena a través de una
robusta agenda social y cultural.

Bachelet, representante soft de la tradición
revolucionaria latinoamericana, tiene ante sí
otro doble desafío. Por un lado, superar la cri-

sis de viabilidad de su proyecto político, que
tras el fracaso del proceso constituyente y la
pérdida de respaldo ciudadano, muestra sig-
nos de agotamiento. En ese sentido, Bachelet
deberá enfrentar la incómoda pregunta sobre
qué grado de responsabilidad tiene su propia
gestión y sus ideas en la crisis social actual. Por
otro lado, un eventual gobierno de izquierda
—con el Frente Amplio y el Partido Comunis-
ta— deberá dar garantías de gobernabilidad
democrática, que incluya tanto una gestión
proba de los recursos públicos, el reconoci-
miento de la relación recíproca entre creci-
miento económico y estabilidad política, el res-
peto de la independencia de las instituciones y
el rechazo del populismo como método de ac-
ción política.

En su historia, Chile ha experimentado dis-
tintos ciclos de revolución y orden, en que eta-
pas de crisis e intentos de transformación radi-
cal han sido seguidos por períodos de estabili-
dad institucional y modernización. La pregun-
ta crucial de cara a las elecciones presidenciales
es si el país continuará inmerso en una fase de
incertidumbre o si logrará consolidar un mo-
delo que, sin renunciar a las reformas necesa-
rias, garantice estabilidad y gobernabilidad.

Más allá de las candidaturas individuales, el
debate político de los próximos meses girará
en torno a cómo interpretar la crisis actual: si
como un fracaso del modelo de desarrollo de
las últimas décadas o como el resultado de un
experimento refundacional fallido. La res-
puesta a esta interrogante definirá no solo el
tono de la campaña, sino el tipo de país que
emergerá en los años venideros. Lo que verda-
deramente está en juego no es solo una elec-
ción, sino el futuro del consenso que ha soste-
nido a Chile desde el retorno de la democracia.

Chile 2025: orden y revolución
“...El país ha experimentado distintos ciclos de revolución y orden, en que etapas de crisis e intentos de

transformación radical han sido seguidos por períodos de estabilidad institucional y modernización...”. 

JOSÉ MANUEL CASTRO

Académico Instituto de Historia
Universidad San Sebastián

PIRATERÍA
AUDIOVISUAL. El acuerdo
de última hora cerrado entre
Beijing y Washington sobre el
respeto de la propiedad
intelectual de productos
norteamericanos en China
pone fin a una seria
confrontación y representa

una importante victoria comercial de EE.UU. En la imagen,
autoridades de ambos países, tras la firma del documento.

ANTE RIESGO DE GUERRA. El Papa Juan Pablo II designó al
Cardenal Carlo Furno para que visite, en su nombre y representación,
las capitales de Perú y Ecuador, y se reúna con las más altas
autoridades, ante la situación persistente de violencia armada en la
frontera de ambos países.

GALARDONES. El Sindicato de Actores de Cine de Estados Unidos
premió a Tom Hanks, por “Forest Gump”, y a Jodie Foster por “Nell”,
en su primera ceremonia de entrega de trofeos.

MAREA ROJA. En estado de alerta se encuentran las autoridades
de las provincias de Llanquihue, Chiloé y Palena, ante el
descubrimiento del desembarque y comercialización en la Región de
los Lagos de mariscos contaminados con veneno paralizante, que
fueron extraídos por pescadores artesanales en zonas prohibidas. 
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ITALIA. Hoy se inicia el famoso
festival de San Remo, donde han
surgido populares canciones
como “Nel blu di pinto de blu” de
Domenico Modugno. 

UNIFORME ESCOLAR. A
poco de iniciarse las clases, el
bluejeans que deben usar los
varones surge como elemento de
discordia entre los apoderados,
debido a su precio.
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¿Con quién 
hay que indignarse?

Señor Director:
Por esas ironías de la vida, el mismo día (y

casi a la misma hora) del megaapagón que
afectó al país, el Servicio de Evaluación Am-
biental publicaba el segundo informe de obser-
vaciones (ICSARA 2) a la futura línea de
transmisión Kimal-Lo Aguirre. 

Este proyecto, que contempla una inversión
de US$ 1.500 millones, es crítico para mejorar
la estabilidad del suministro eléctrico. Después
de lo ocurrido el martes, y dada nuestra geo-
grafía, queda demostrada la importancia de
contar con una “carretera” de transmisión más
ancha que la actual. ¿De qué sirve producir
energía limpia si no tenemos la capacidad para
transportarla hacia donde la necesitamos? 

Sin embargo, el mismo Estado de Chile, que
hace cuatro años llamaba a los privados a
participar de la construcción y operación de
esta línea, hoy sumerge al titular del proyecto
en 1.391 observaciones, provenientes de más de
50 servicios públicos. Esto, sin contar los 5.000
permisos sectoriales que deberá tramitar
posteriormente ¿Cómo pretendemos aumentar
la inversión del país con este nivel kafkiano de
cortapisas que les ponemos a los proyectos? 

Se equivoca el Presidente Boric al indignarse
exclusivamente con la empresa que opera la
línea de transmisión por la falla del martes. La
verdadera indignación es la de un país entero
con un Estado que se muestra totalmente
indolente ante una cruda realidad: la permisolo-
gía está matando la inversión sostenible que el
país necesita. 

JUAN JOSÉ OBACH

Director ejecutivo Horizontal

Operadoras de
telecomunicaciones

Señor Director:
Queda de manifiesto que las operadoras de

telecomunicaciones tampoco estuvieron a la
altura de las circunstancias, pues su autonomía
en red fija, celular y transmisión de datos
colapsó. Inaceptable.

IVÁN OLIVARES LOPETEGUI

De jaguares a gatitos
Señor Director:
Sin inversión no hay oferta; sin oferta no hay

competencia; sin competencia el producto o
servicio es malo o caro; al ser caro se genera
inflación, y la inflación genera pobreza. Espero
que el apagón deje sus lecciones, más si consi-
deramos que el alza de las tarifas eléctricas ha
sido la mayor dentro de los ítems de la canasta
básica... pero quisiera mencionar otros ejemplos.

En algún momento nos sentíamos jaguares
por la calidad de nuestras autopistas, nuestra
infraestructura portuaria, la cobertura de
telefonía celular y muchas otras cosas... Hoy, la
falta de inversión vial tiene largos segmentos de
la Ruta 5 completamente congestionados; la
puesta en marcha del nuevo Puerto de Chancay
en Perú, y la falta de inversión portuaria en
Chile, llevaron a que importantes líneas navieras
como Cosco dejen de operar las rutas desde el
sur de Chile, perjudicando a todo el sector
exportador. En muchas áreas donde gozábamos
de buena cobertura de datos y telefonía celular,
la hemos perdido... cada día vemos cómo el
Estado impávido, y con porfía, atribuye a las
empresas todos nuestros problemas...

¿Serán estas lo suficientemente incompeten-
tes como para resolver desviar sus inversiones

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

a otros países o congelarlas? ¿No será el
momento, en cambio, en que los que adminis-
tran el Estado reaccionen, antes que no quede
nada que repartir?

ALEX STRODTHOFF SIMUNOVIC

Vulnerables
Señor Director:
A raíz del corte masivo de electricidad,

producido aparentemente por una falla en la
línea de trasmisión entre Vallenar y Coquimbo,
llama la atención lo vulnerable que resulta para
la seguridad nacional que el sistema eléctrico
existente permita dejar a gran parte del país sin
electricidad y que esta falla no se reduzca tan
solo a la localidad en que se produjo.

REYNALDO HERRERA H.

Ética de la SMA
Señor Director:
Me refiero a la carta publicada en la edición

de ayer por el señor Andrés Parodi, gerente
general de una empresa acuícola de capitales
canadienses, sobre la ética de la Superintenden-
cia de Medio Ambiente (SMA).

La actuación de dicho organismo en este
caso es inaceptable. ¿Cómo pretendemos atraer
inversionistas internacionales cuando las autori-
dades actúan de la manera que lo ha hecho la
SMA? Hasta cuándo las autoridades actúan en
contra de los empresarios y en este caso contra
una empresa internacional de una industria que
exportó en 2024 US$ 5.773MM, equivalente al
1,7% del PIB nacional, y que posiciona a Chile
en el segundo lugar de exportadores de salmón
del mundo, según un estudio de dos expertos
internacionales en recursos marinos, Sumaila y
Thor Sigfússon, publicado el martes por País
Circular. 

No se puede tolerar que las autoridades,
cualquiera sean, actúen sin ética y acudan a
maniobras del tipo descrito en la carta en
comento, porque esa actitud solo genera un
claro desincentivo para invertir en nuestro país. 

JAIME JANKELEVICH W.

Multas por ruidos
Señor Director:
Se ha suscitado una polémica en relación con

las actuaciones de la Superintendencia de
Medio Ambiente (SMA), en particular, por
multas contra inmobiliarias por ruidos molestos.
La industria inmobiliaria tiene plena conciencia

de las normas vigentes en materias de medio
ambiente y está abierta siempre al diálogo con
las autoridades y las comunidades para desa-
rrollar su labor de manera armónica con el
entorno. No nos oponemos a las inspecciones de
la SMA ni al cobro de multas en los casos en
que se incumplan las normas. 

Sin embargo, la manera en que se desarrolla
esta labor de supervisión a veces resulta excesi-
va, y el monto de las multas muchas veces
parece desproporcionado. Cualquier construc-
ción genera molestias en el entorno, pero se
trata de inconvenientes temporales e inevita-
bles para construir mejores viviendas para las
personas, que deben ser mitigados de acuerdo
con la ley. Los letreros que Vialidad instala
cuando arregla calles lo expresan muy bien:
“Disculpen las molestias, estamos trabajando
para usted”. 

En un contexto de déficit habitacional y de
débil crecimiento económico, la voluntad de
todas las partes debiera ser buscar acuerdos
que faciliten los desarrollos inmobiliarios en
lugar de obstaculizarlos utilizando de manera
rígida y excesiva las facultades que la ley
otorga a las instituciones supervisoras. 

Múltiples casos recientes de imposición de
multas o requisitos excesivos por parte de la
institucionalidad ambiental muestran la necesi-
dad de buscar un equilibrio entre crecimiento y
medio ambiente a través de un diálogo que
considere regulaciones adecuadas al nivel de
desarrollo que tiene el país y una aplicación
sensata de ellas.

SLAVEN RAZMILIC

Director ejecutivo Asociación de Desarrolladores
Inmobiliarios

Deseos y
consecuencias

Señor Director:
Su diario informa ayer que en cuatro años se

han duplicado los morosos del CAE, un hecho
evidentemente predecible a partir de las sucesi-
vas promesas de su condonación (incluso
hemos tenido diputados que, a pesar de contar
con ingresos manifiestamente suficientes,
persistieron con su deuda impaga). 

Los problemas asociados son bien conocidos:
no solo se trata de una carga enorme para las
finanzas públicas, sino de una injusticia respecto
de las miles de personas que sí han retribuido,
en general con considerable esfuerzo, lo recibido.

Pero más allá del CAE, cabe notar aquí un
patrón en la mentalidad del Gobierno, pues no
es el único caso en que las intenciones y prome-

sas se sostienen ignorando consecuencias
previsibles. El acuerdo en torno a la toma de
San Antonio constituye, en efecto, un gravísimo
ejemplo de esta mentalidad. Al margen de las
dificultades de resolución que ofrecía el caso y
la inviabilidad de un desalojo inmediato, muchas
personas han notado ya el mensaje que el
acuerdo transmite: la posibilidad de saltarse la
fila, la validación de las vías de hecho y, tal
como con el CAE, la injusticia respecto de
quienes sí han seguido la vía regular. 

El ministro Montes afirmaba este martes
que el acuerdo “no debería incentivar la irres-
ponsabilidad”. La gran pregunta es qué significa
aquí este “no debería”. Si expresa los deseos del
ministro y el Gobierno, podemos concordar en
que se trata de una buena intención. Nadie
quiere incentivar algo semejante, todos preferi-
ríamos que las consecuencias previsibles no se
sigan. Pero esos deseos son, en último término,
irrelevantes: la realidad es testaruda y no se
comporta según nuestras intenciones.

MANFRED SVENSSON

“Mejor no me 
ayude, compadre”

Señor Director:
Tras revisar las indicaciones al proyecto de

ley de patrimonio cultural, de octubre 2024,
queda la convicción de que no servirá para
nada si de lo que se trata es de reducir las
“arbitrariedades permisológicas” de este Conse-
jo, que están atrasando en promedio dos años
prácticamente cualquier obra constructiva
mayor, incluyendo carreteras y líneas de metro.
El mayor cambio es uno de nombre: de Consejo
de Monumentos Nacionales a Consejo de
Patrimonio Cultural. Cosmética pura.

La composición de su Consejo sigue siendo
estructuralmente similar: funcionarios ministe-
riales y representantes de museos o asociacio-
nes gremiales... sin incorporar una imprescindi-
ble contraposición de intereses, como podría
haber sido la Cámara Chilena de la Construc-
ción o el gremio de concesionarios, para intro-
ducir aunque sea algún freno o contrapeso a lo
que ha sido una larga historia de arbitrarieda-
des y decisiones erróneas. Su principal beneficio
es darles trabajo a numerosos arqueólogos
dotados de escobillitas para escarbar en lo que
suelen ser cerámicas y lozas quebradas en
alguna juerga del siglo XX.

Por otro lado, el proyecto tampoco incluye la
indispensable medida del silencio administrati-
vo, para así obligar respuestas expeditas por
parte del Servicio del Patrimonio Cultural

dependiente de este Consejo.
Finalmente, el proyecto no incluye ninguna

instancia intermedia de apelación a sus aberra-
ciones, salvo recurrir a tribunales, lo cual
introduce aun mayores tardanzas. La Contralo-
ría General —recientemente muy expedita y
certera— podría ser perfectamente esta
instancia... si así se definiera en la ley.

Si este es el esfuerzo de combate a la permi-
sología del actual gobierno, se aplica el dicho de
“mejor no me ayude, compadre”.

MARIO WAISSBLUTH

El apagón 
y la astronomía

Señor Director:
Me pregunto si los ejecutivos del proyecto

INNA, de AES Andes, se habrán dado cuenta
de que cuando no hay contaminación luminosa
las estrellas se ven mucho más. Es un buen
argumento para decirles que busquen otro
lugar menos contaminante para su proyecto,
importante, por cierto.

FERNANDO REYES MATTA

Embajador (r)

Agresión en 
el Monumental

Señor Director:
El lunes, en el partido entre Colo Colo y

O’Higgins, en el Estadio Monumental, vivimos
una situación crítica en materia de violencia.
Hinchas de Colo Colo comenzaron a lanzar
objetos contundentes hacia la galería visita:
camotes, candados, botellas de vidrio, encende-
dores, botellas de plástico, monedas y cualquier
cosa que sirviera como proyectil. Nos vimos
obligados a abandonar el recinto en el primer
tiempo para resguardar nuestras vidas, y fui
testigo del nulo actuar del organizador del
evento.

Ante esto, mis inquietudes son: cuando el
Congreso discute leyes de seguridad en los
estadios, ¿considera estas situaciones? ¿Qué
facultades tiene Estadio Seguro para fiscalizar
a los clubes en la implementación del Registro
de Hinchas y el control de ingreso? ¿Qué hace la
ANFP para frenar la violencia en los estadios?
Y finalmente, ¿qué hacen el Club Social y
Deportivo, la Sociedad Anónima y Colo Colo
para garantizar que un espectáculo deportivo
no se convierta en un campo de batalla?

Si las instituciones y organismos funcionaran
adecuadamente, ir a un espectáculo deportivo
no sería sinónimo de violencia, agresión y
angustia.

CAMILA CARO POBLETE

Museo arqueológico
Señor Director:
Por favor, informar dónde visitar el museo

con todos los hallazgos arqueológicos que han
hecho que varios proyectos de inversión se
encuentren en santa espera.

EDUARDO RUIZ-MORENO N.
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AUTOMÓVILES. De acuerdo a
los últimos registros, ha habido
un notable aumento de
importaciones en toda América.
En Chile existen unos ocho mil
vehículos.

CARABINEROS. Fue
despachado el proyecto que
aumenta la dotación de jefes y
contempla la organización de
diversos servicios anexos.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
Entre diciembre de 2021 y septiembre de 2024, que son las últimas

cifras disponibles para cada administración de Gobierno Central, la
variación del empleo público en su totalidad es de 26.832 personas. No
100 mil personas. 

De esas 26 mil personas, 12 mil corresponden a los Servicios de Salud
y 14 mil personas a los Servicios Locales de Educación, que corresponde
al traspaso mandatado por ley del personal de los establecimientos
públicos municipales al nivel central. Esto último se relaciona práctica-
mente en su totalidad con trabajadores ya contratados previamente en
las administraciones municipales, y que siguen siendo financiados me-
diante subvenciones escolares. En el resto de las instituciones del Gobier-
no Central, incluidas las nuevas que se han ido creando por ley, la varia-
ción para el mismo período de tiempo es negativa e igual a -171 personas.

El empleo público tiene un componente estacional, por lo que podría-
mos comparar diciembre 2021 con cada diciembre de esta administra-
ción. Para diciembre 2022, se observa una caída de 991 personas. En la
variación diciembre 2021 versus diciembre 2023, el aumento neto es de
5.094 personas, en que servicios de salud y servicios locales de educación
aumentan 9.038 personas, y la caída en el resto es de 3.944.

Ahora consideremos la comparación más negativa posible para el
Gobierno actual, ignorando todo efecto estacional del empleo público de
la administración central, es decir, para encontrar la brecha máxima
entre diciembre 2021 y la actual administración. Esta sería entre diciem-
bre 2021 y marzo 2024, que contiene el efecto de las mayores contrata-
ciones del Censo, brigadistas de Conaf y otro personal transitorio de los
meses de verano. En este caso la brecha es de 34.497 cargos netos,
donde las mayores alzas se explican por 24.687, los cuales corresponden
a honorarios en el INE, producto principalmente de la implementación del
Censo. A su vez, los Servicios Locales de Educación representaron 11.191
personas de esta brecha, explicado mayoritariamente por el traspaso del
servicio educativo desde el nivel municipal a los nuevos Servicios Locales
de Educación.

Todas estas cifras son públicas, se dan a conocer trimestralmente y
están disponibles en la página web de Dipres www.dipres.gob.cl. El
debate público sobre esta y otras materias siempre será bienvenido,
mientras lo hagamos con cifras reales, que además son transparentes y
de fácil acceso.

JAVIERA MARTÍNEZ FARIÑA

Directora de Presupuestos

Sobre nuevos empleos públicos
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